

Microgéographies des clubs lesbiens. Eclairage à partir de Paris.

Nadine Cattan(a) & Alberto Vanolo(b)

a CNRS, Géographie-cités , 13, Rue du Four, 75006 , Paris , France

bDepartment of Cultures, Politics and Society , University of Turin , Via S. Ottavio 50, 10124 , Torino , Italy

Les études urbaines et la géographie du genre ont souvent souligné le rôle significatif des lieux de divertissement nocturnes lesbiens - comme les bars, les pubs et les clubs - dans l'accomplissement et la construction des identités sexuelles.

Cette communication propose de mettre l'accent sur les microgéographies observées dans les soirées itinérantes à Paris. Le clubbing itinérant est un nouveau type de soirées lesbiennes qui a émergé ces dix dernières années à Paris et qui consiste à organiser des soirées dans différents endroits de la ville. Ce phénomène viendrait nuancer l'invisibilité spatiale et sociale des lesbiennes décrite, et également critiquée, dans un grand nombre de travaux issus du champ des études lesbiennes.

Par une approche phénoménologique et ethnographique de ces soirées itinérantes, cette recherche mobilise les concepts de l'affect et de l'émotion pour définir les microgéographies des pratiques du clubbing lesbien à Paris. En investissant le champ croissant et hétérogène de la géographie de l'émotion, cette communication propose des visions alternatives des pratiques des villes et des territorialités qui valorisent l'hybride, le temporaire et le fluide. Elle développe la métaphore de l'île et de l'archipel pour comprendre comment les lesbiennes élaborent, par le clubbing, des stratégies pour se ménager une place dans l'espace urbain hétéronormé.

Exploring the microgeographies of lesbian clubs. Insights from Paris

Nadine Cattan

Alberto Vanolo

Contributions from urban studies and gender geography have often emphasized the meaningful role of lesbian nighttime entertainment venues - as bars, pubs, and clubs - in order to perform sexual identities. The investigation proposed in this paper focuses on the microgeographies observed in lesbian itinerant nights in Paris. Itinerant clubbing is a new type of lesbian party flourishing in Paris, which consists of traveling nights taking place in different parts of the city, a phenomenon that may defy the lesbian spatial and social invisibility described (and also criticized) in a large literature in lesbian studies.

By using a phenomenological approach and by exploring ethnographically the itinerant parties, the communication describes the microgeographies of clubbing with a focus on emotional formations. Working on concepts from the growing and heterogeneous field of emotional geography, the presentation proposes alternative takes on space, emphasizing the hybrid, contextual, temporary and fluid spatialities of emotional spatial formations. Particularly, the research elaborates the metaphor of the island and the archipelago as a mean for the conceptualization of lesbian clubbing in the urban heteronormative space.